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     Аннотация. В статье проведен анализ причин, приводящих к деградации солнечных модулей, ос-

новными из которых являются перегрев поверхностей и их загрязнение. Загрязнения и затенения по-

верхности модулей также значительно влияют на генерацию энергии и могут снизить ее до мини-

мума. Основными загрязнителями являются пылевые осаждения (мягкие и жесткие), определяемые 

месторасположением, способом установки фотоэлектрических модулей и видом загрязнителей. 

Предложено использовать электрические свойства пылевых частиц при их осаждении для создания 

устройства, предотвращающего запыление поверхности модуля. Рассмотрены силы электрического 

поля, действующие на частицу, установлено, что основной из них является сила, обусловленная не-

равномерностью распределения напряженности поля. На основе расчетов, определено значение 

этой силы и выведено уравнение скорости дрейфа частиц на электроды устройства защиты. 
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     Abstract. The paper analyzes the causes leading to the degradation of solar modules, the main ones being 

overheating of the surfaces and their pollution. Contamination and shading of module surfaces also signifi-

cantly affect the energy generation and can reduce it to a minimum. The main pollutants are dust deposition 

(soft and hard), determined by the location, the way of installation of PV modules and the type of pollutants. 

It is proposed to use the electrical properties of dust particles during their deposition to create a device pre-

venting dusting of the module surface. The forces of electric field acting on the particle are considered, it is 

established that the main of them is the force caused by non-uniformity of field strength distribution. On the 

basis of calculations, the value of this force is determined and the equation of the particle drift velocity to the 

electrodes of the protection device is derived. 
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